



DICTAMEN

TÍTULO:

*Análisis espacial de la región minera El Oro y Tlalpujahuá, Michoacán, México,
en los siglos XVIII-XIX*

ÁREA / TEMA:

Geografía histórica

PUBLICABLE

NO PUBLICABLE

VALOR ACADÉMICO:

PUBLICABLE

CON MODIFICACIONES

5 / 6 / 7 / 8 / 9 / 10

ARGUMENTO / SINOPSIS:

Se analiza la transformación territorial en la región minera de El Oro y Tlalpujahuá, Michoacán, durante los siglos XVIII y XIX, centrandose su enfoque en la producción metalúrgica. Utiliza el Sistema de Información Geográfica Histórico (SIG-H) para interpretar mapas históricos y reconstruir los cambios espaciales provocados por la minería en este período. La minería no solo alteró la estructura económica, sino también la organización territorial mediante el establecimiento de redes de comunicación, caminos, y asentamientos como reales de minas. El análisis espacial mediante SIG-histórico es una herramienta clave para comprender los patrones de cambio territorial durante la minería novohispana, contribuyendo a la historia regional con una base de datos precisa para futuros estudios.

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICOWWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

MÉRITOS A DESTACAR:

- El artículo destaca por integrar de manera efectiva los Sistemas de Información Geográfica con la cartografía histórica para analizar la transformación territorial y las dinámicas espaciales de la región minera. Esto representa un avance importante en el análisis histórico, dado que es una metodología poco explorada para estudiar el periodo novohispano.
- La investigación combina la historia, la geografía, y la tecnología, lo que ofrece una comprensión más rica y matizada de los procesos históricos. La interpretación de la cartografía histórica con SIG-históricos permite una perspectiva más precisa y detallada de fenómenos históricos como el poblamiento, la producción minera y las redes comerciales.
- El artículo contribuye al estudio de la minería novohispana al centrarse en una región específica, El Oro y Tlalpujahuá, y al analizar los efectos espaciales y territoriales de la minería en la estructuración de la región. Además, reconoce la importancia de los mapas históricos como fuentes clave para el análisis territorial en contextos históricos poco estudiados.

DEFECTOS A SEÑALAR:

No hay defectos relevantes en cuanto al contenido. Reconoce sus limitaciones y se entiende la dificultad del tema y el nivel del alcance.

OBSERVACIONES CUALITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

¿Son adecuadas, suficientes y actualizadas las referencias bibliográficas?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
¿Son claros y explícitos los objetivos del trabajo?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO

OBSERVACIONES CUANTITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México

DICTAMEN

¿Es pertinente el material estadístico y visual (mapas, gráficas, esquemas, etc.)?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

¿Cuenta con introducción desarrollo y conclusión?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
---------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

¿Es congruente y equilibrada la estructura formal del manuscrito?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
-------------------------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

¿Son coherentes y consistentes los elementos entre sí?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
--------------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

¿Existe relación entre el desarrollo del manuscrito con los objetivos planteados?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
-----------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

¿Sigue una metodología congruente con los objetivos?	<input checked="" type="checkbox"/> SÍ	<input type="checkbox"/> NO
------------------------------------------------------	----------------------------------------	-----------------------------

SUGERENCIAS PARA MEJORAR LA ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

No hay recomendaciones, el texto cumple con los propósitos.

¿HACE UNA APORTACIÓN ORIGINAL A LA DISCIPLINA?

Sí, el artículo hace una aportación original a la disciplina, ya que introduce el uso del análisis espacial mediante los Sistemas de Información Geográfica (SIG) históricos para estudiar la minería en la región de El Oro y Tlalpujahua durante los siglos XVIII y XIX. Esta aproximación interdisciplinaria, que combina historia, geografía y cartografía, aporta una nueva perspectiva sobre los patrones espaciales generados por la actividad minera, lo que es relativamente poco explorado en la historiografía de la minería novohispana. Además, al enfocarse en un área geográfica específica con una rica cartografía histórica, el trabajo permite el análisis de fenómenos espaciales en un contexto regional poco estudiado, lo cual representa una contribución significativa. Felicidades.

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

¿CUENTA CON RIGOR ACADÉMICO Y FIABILIDAD EN LAS CONCLUSIONES?

En general, el artículo parece contar con rigor académico, dado su enfoque metodológico detallado y la utilización de fuentes primarias, como mapas históricos, junto con herramientas SIG-históricas.

¿LESIONA A ALGUNA PERSONA O ENTIDAD?

No se presentan comentarios ni juicios que puedan dañar la reputación de ninguna entidad o individuo específico.

¿ACONSEJA SU PUBLICACIÓN? ¿POR QUÉ?

Sí, se aconseja su publicación debido a su originalidad, el uso de herramientas tecnológicas avanzadas en la historiografía y su contribución al conocimiento de las dinámicas territoriales de la minería en la Nueva España. La investigación ofrece un enfoque novedoso que puede ser útil para futuros estudios sobre minería, geografía histórica y análisis espacial.

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México